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L'energie du sous-sol rfffait surface
Avec deux grands projets dejä bien avances ä Lavey-Ies-Bains et ä Saint-Gall, la geothermie profonde refait surface en Suisse cinq ans apres

l'echec bälois. A la demande d'energeia, trois experts font le point sur le potentiel de cette technologie dans notre pays.

Roland Wyss, le theme de la geothermie
profonde est ä nouveau tres actuel en Suisse.

Le dernier gros projet, Deep Heat Mining ä

Bale, avait pourtant ete stoppe en 2006 en

raison de la resistance de la population et
des milieux politiques face au risques sis-

miques rencontres. Qu'est-ce qui va changer
maintenant?

Roland Wyss: Nous avons beaucoup appris
de l'echec bälois. Immediatement apres, la

preoccupation sismique etait devenue telle

qu'il n'etait plus possible de demarrer de

nouveaux projets en Suisse. Nous avons alors

beaucoup travaille. D'une part pour ameliorer
les processus, mais d'autre part egalement

pour que la problematique de la sismicite soit
bien comprise et apprehendee dans sa juste
dimension. J'espere qu'ä I'avenir, il n'y aura

plus de projets stoppes pour cette raison.

Peter Meier, Geo-Energie Suisse SAfavorise
la technologie dite des systemes geother-
miques stimules (SGS), soit celle-lä meme

qui fut mise en ceuvre ä Bale avec les resul-

tats que Ton sait. Comment jugez-vous les

chances de nouveaux projets SGS en Suisse?

Peter Meier: II faut en premier lieu preci-
ser que c'est la technologie de stimulation

qui offre le plus grand potentiel theorique
en Suisse. La raison est qu'ä cinq kilometres
de profondeur, la oil il faut forer pour obte-
nir suffisamment de chaleur pour pouvoir
produire egalement de I'electricite, le sol

suisse est avant tout constitue de roches

cristallines largement impermeables. Quant
aux chances de nouveaux projets en Suisse,

je suis tres confiant. Nous avons beaucoup
travaille suite ä l'echec bälois. Nous avons

developpe un nouveau concept avec un

meilleur rendement energetique et une
sismicite induite plus faible. Nous sommes prets
ä franchir une nouvelle etape.

Jörg Uhde, Axpo favorise au contraire la

geothermie dite hydrothermale, soit le forage
dans des couches aquiferes permeables. Le

potentiel de cette technologie n'est-il pas

plus faible en Suisse?

Jörg Uhde: Sur le long terme, le potentiel de

la geothermie hydrothermale est sans aucun

doute plus faible que celui de la geothermie
stimulee. Mais Axpo souhaite rapidement
mettre en oeuvre la geothermie profonde
en Suisse. La technologie hydrothermale est

la plus avancee. Par chance, nous trouvons
des structures geologiques adaptees ä cette

technologie sur le territoire des cantons du

nord-est de la Suisse qui sont proprietaires

d'Axpo. A plus long terme, nous sommes

toutefois conscients que c'est seulement

avec le developpement de la geothermie
stimulee que nous pourrons pleinement

exploiter le potentiel de la geothermie
profonde en Suisse.

Jörg Uhde, ä combien estimez-vous le potentiel

de la geothermie en Suisse?

JU: A long terme, apres 2050, quelque
10 terawattheures d'electricite par annee
devraient pouvoir etre obtenus grace ä la

geothermie. Cela correspond ä 15% de la

production electrique de la Suisse en 2010.

Mais pour cela, il faudra encore perfec-
tionner les technologies de stimulation, de
maniere ä ce que la geothermie stimulee

ne porte atteinte ni ä la population, ni ä

l'environnement. D'ici ä 2030, je pense que
nous atteindrons une production electrique
d'environ 0,6 terawattheure par annee gräce
ä une dizaine d'installations utilisant la

geothermie hydrothermale.

Quelle est aujourd'hui l'image de la geothermie

en Suisse?

PM: Je pense qu'elle est ä nouveau tres
bonne, en tous cas au niveau politique. Pour
les representants politiques cantonaux que
j'ai rencontres, il n'y a pas le «on ne veut
pas de ga chez nous» que Ton retrouve dans

d'autres secteurs de la politique energetique.
JU: Au niveau national egalement, les politi-
ciens sont globalement favorables ä la

geothermie. J'en veux pour preuve la motion du

conseiller aux Etats Felix Gutzwiller sur la

promotion de la geothermie adoptee recem-
ment par les deux Chambres du Parlement.

Mais il faut rester realiste. Des efforts impor-
tants doivent encore etre fournis.

Quels sont ä I'heure actuelle les projets les

plus avances en Suisse? Quand sera-t-il
possible de produire de la chaleur et du courant
avec ces installations?
RW: Les deux projets les plus avances en

Suisse ä I'heure actuelle sont ceux de Lavey-
les Bains et de Saint-Gall. Le premier a dejä

regu une decision positive de Swissgrid pour
beneficier de la couverture de risques prevue
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De g. ä dr.: Matthieu Buchs (OFEN), Peter Meier (Geo-Energie Suisse SA),

Roland Wyss (SVG/SSG), Jörg Uhde (Axpo SA).

par la loi sur l'energie et financee par le fonds

de la retribution ä prix coütant Le second

attend encore la decision de Swissgrid Si

tout va bien, les forages devraient demarrer

apres les vacances d'ete 2012 ä Saint-Gall

De I'electricite pourrait alors etre produite
des 2014

Jörg Uhde, le plus grand projet geother-
mique mene actuellement par Axpo se situe

en Allemagne. Pourquoi n'investissez-vous

pas en Suisse?

JU: Notre objectif principal est de pouvoir
mettre en oeuvre rapidement un projet geo-
thermique en Suisse Pour cela, nous avons

encore besoin d'acquerir de I'experience
C'est la raison principale de notre engagement

ä Taufkirchen en Allemagne Le projet
est tres avance et nous esperons pouvoir
demarrer avec la production d'electricite
d'ici ä fin 2013 Nous emmagasinons beau-

coup de connaissances qui nous seront utiles

pour nos propres projets en Suisse Nous ne

prevoyons actuellement pas d'autres inves-

tissements dans des projets geothermiques
ä I'etranger

Quels sont les plus grands defis de la geo-
thermie profonde en Suisse?

RW: J'en vois trois Le premier est d'ordre

technique Nous avons besoin de meilleurs

echangeurs de chaleur dans le sous-sol pour
mieux exploiter le potentiel geothermique
Le second est d'ordre economique, afin que
les prix des forages profonds diminuent ä

moyen terme Le troisieme defi est celui de

I'acceptation Les politiciens et les Ingenieurs
sont prets Mais au niveau de la population,
il reste comme une peur primaire autour de

la sismicite

L'ensemble de la branche a concu un plan
d'action de la geothermie profonde en

Suisse. Quels en sont les objectifs princi-
paux?
PM: Le plus important et le plus urgent est

de clarifier le potentiel de la geothermie
profonde en Suisse Pour cela, nous avons

encore besoin de forages exploratoires sur

une dizaine de sites

JU: En comparaison europeenne, la Suisse

est un pays dont le sous-sol est encore tres

peu explore Cette täche ne peut pas etre
laissee uniquement aux entreprises elec-

triques mais necessite le soutien des cantons

et de la Confederation

PM: L'attente autour des deux grands projets
actuels de Lavey-Ies-Bains et de Saint-Gall est

tres grande Mais il est tres important de se

rendre compte que quelque soit le resultat, il

ne sera pas possible d'en deduire le potentiel

global de la geothermie pour la Suisse Les

differences geologiques sont trop importantes
entre les regions II faut evaluer au moins dix

sites favorables avant de pouvoir faire un

premier pronostic D'oü la necessite d'etudier le

sous-sol avec des forages exploratoires
RW: Les resultats du projet bälois en 2006

avaient bloque pour un moment tout le deve-

loppement de la geothermie en Suisse Nous

avions toutefois dejä fait remarquer alors que

plusieurs projets etaient necessaires au deve-

loppement de la technologie et nous avions

mis en garde contre une attente trop forte
autour d'un seul projet

Qu'en est-il du financement de ce plan
d'action?

PM: Le developpement de projet sur trois

sites et un forage exploratoire profond au

meilleur des trois endroits devraient pouvoir
etre finances principalement par les action-

naires de Geo-Energie Suisse SA Pour les

forages, il sera important d'avoir un soutien
des pouvoirs publics, en tous cas au debut

Pour I'instant, il est difficile de motiver des

investisseurs car le risque au demarrage est

tres important
RW: Une participation mixte des pouvoirs
publics et de I'economie privee se justifie par-
faitement au debut Obtenir une meilleure

connaissance de la geologie est egalement

interessant pour les autorites, en particular
les cantons qui sont competents en matiere

d'exploitation du sous-sol

En comparaison internationale, quelles sont
les forces et les faiblesses de notre pays dans

le domaine de la geothermie?
JU: L'image globalement positive de la

geothermie en Suisse est un atout L'engage-

ment de nombreux politiciens et la couver-

ture de risques de la Confederation ä travers

le fonds de la RPC sont pour moi les deux

autres principaux points positifs Cöte

faiblesses, je releverais en particular I'absence

de cadre legal au niveau national Pour les

investisseurs potentiels, c'est un vrai
Probleme Enfin, la Suisse n'a pas les caracteris-

tiques geothermiques de la Toscane Mais lä,

meme avec la meilleure volonte politique, on

ne peut rien y faire

PM: Je releverais encore la question des

procedures d'autorisation, qui est un probleme

comme pour toutes les autres energies re-

nouvelables Et pour la geothermie encore

davantage car nous devons commencer ä

forer sans savoir si nous pourrons exploiter

par la suite C'est comme si on commengait ä

construire un barrage sans savoir si on pourra
ensuite exploiter la centrale hydroelectrique

qui va avec II faudrait regrouper les auto-

risations

Interview Matthieu Buchs

Profil
Peter Meier
Peter Meier (47) possede un diplöme d'ingemeur

en genie rural de l'Ecole polytechnique föderale

de Zurich et un doctorat en Hydrogeologie de

I'Universite Politecmca de Catalunya Depuis

janvier 2011, il dirige ['organisation Geo-Ener-

gie Suisse SA nouvellement fondee en novembre

2010 Auparavant, il a notamment travaille pour

l'Agence nationale frangaise pour la gestion
des dechets radioactifs (Andra) pres de Paris

et occupe pendant dix ans differents postes ä

responsabilite au sein d'Axpo AG Hydroenergie

Jörg Uhde

Jorg Uhde (55) possede un diplöme d'ingemeur

des mines de I'Universite technique de Berlin

Depuis 2010, il est le responsable du domaine

geothermie dans la division des nouvelles energies

de I'entreprise Axpo AG II a auparavant

occupe differentes fonctions dirigeantes dans

plusieurs entreprises internationales actives

dans les domaines des sondes geothermiques,

des forages et de la gestion des dechets

Roland Wyss
Roland Wyss (56) a etudie la geologie ä

I'Universite de Berne II y a egalement obtenu un

doctorat Apres avoir suivi une formation en

management pour les petites et moyennes

entreprises ä I'Universite de Saint-Gall, il cree en

2004 sa propre societe de conseil et d'expertise

geologique II dirige egalement le secretariat

general de la Societe Suisse pour la geothermie

SSG/Geothermie ch
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